



BONILLEROS EN LA GUERRA DE ÁFRICA

“Una treintena de soldados de El Bonillo seguían en el frente en la guerra de África; aquellos pobres bonilleros que no pudieron vender un majuelo, una era o un trozo de cámara para librarse de ir a la guerra”

Han pasado cien años del desembarco militar del Alhucemas en el que participaron casi una treintena de soldados bonilleros del reemplazo de 1904. El desembarco se llevó a cabo el día que se honra a la Virgen de Cortes, el 8 de septiembre de 1925, participando en el mismo, junto a la armada española, aliados franceses. El mismo supuso el inicio del final de la guerra del Rif que se libraba en el Norte del Protectorado de Marruecos.

La treintena de soldados de El Bonillo que seguían en el frente en la guerra de África fueron aquellos pobres bonilleros que no pudieron vender un majuelo, una era o un trozo de cámara al vecino de al lado para pagar las costosas dos mil pesetas que conllevaba reducir el servicio militar a cinco meses y evitar, fundamentalmente, el penoso traslado para enfrentarse a los temidos rifeños.

Mientras tanto en la localidad se seguían celebrando actos benéficos para su ayuda, y de alguna forma reducir las penurias en el frente de guerra de aquellos pobres soldados, o al menos que éstos contaran con algunos posibles para comprar un cuarterón de tabaco o disfrutar, si la guerra lo permitía, de una tarde de asueto; por ello ***“La comisión de toros de este pueblo en representación de la cual viene figurando el activo y competente médico don Pedro José Hidalgo Martínez, ha remitido con fecha 10 y 11 del corriente, la cantidad de treinta pesetas por giro postal a cada uno de los soldados, hijos de este pueblo, que prestan su servicio militar en nuestras posesiones de África; cuya cantidad, en total 800 pesetas, es fruto de distintos festejos celebrados en esta plaza de toros con dicha finalidad”***, anunciaba el periódico *“El Defensor de Albacete”* de fecha 12 de Octubre de 1925.

Para estas fechas el desembarco ya se había producido con el triunfo del ejército español, en unos momentos en que la opinión pública española se dividía entre los que apostaban por la permanencia en el Protectorado y los que abogaban por retirarse cuanto antes del mismo, dado el gran número de bajas que la guerra había producido desde sus inicios y sobre todo tras el desastre de Annual donde perecieron varios soldados bonilleros. La operación se realizó bajo las órdenes del general Miguel Primo de Rivera, capitaneada por el general José Sanjurjo, consiguiendo el gobierno de la Dictadura uno de sus mayores

logros, lo que supuso el inicio del fin de la guerra de Marruecos bajo el mando de Primo de Rivera (la guerra aún duró 2 años más tras el desembarco), acallando sobre todo las críticas de muchos escépticos que dudaban de recuperar el territorio perdido y/o evitar la expansión de la zona rebelde.

Tal es así que finalizada la feria del Cristo de 14 de septiembre de 1925 se reunieron los munícipes de la localidad bajo la presidencia del alcalde don Martín Calero Carpintero, eufóricos todos ellos tras la victoria del ejército español en el desembarco de Alhucemas, y haciendo alta política de estado (sería por aquello de *“El Bonillo es una Nación”*), acordaron dirigirse al Rey Alfonso XIII solicitando la creación de un nuevo Ducado para el II Marques de Estella y Grande de España Miguel Primo de Rivera, el denominado Ducado de Axdir,

“Acordando suplicar a nuestro Soberrano la concesión de la más alta distinción honorífica en favor del ilustre General Primo de Rivera para premio de los relevantes servicios prestados a la Patria y la Comisión Permanente, por unanimidad y con el mayor entusiasmo, acuerda solicitar a S. M. el Rey la concesión del Ducado de Axdir para el insigne hijo predilecto de la Patria Excmo. Sr. D. Miguel Primo de Rivera”

(Acta Municipal Ayuntamiento de El Bonillo de 24 de octubre de 1925).

En las guerras solo hay perdedores. La ciudad de Axdir fue la antigua capital del Rif (hoy Alhucemas, Al Hoceima en árabe). Tomada a sangre y fuego el 2 de octubre de 1925 fue saqueada, incendiada y destruida por el ejército español. Allí se fundó Villa Sanjurjo en honor del General que capitaneó la operación (durante la Segunda República pasó a denominarse Villa Alhucemas), pero el Ducado de Axdir, solicitado al monarca por los munícipes bonilleros, nunca fue concedido.

DE EL BONILLO

DONATIVOS PARA LOS SOLDADOS

La comisión de toros de este pueblo en representación de la cual viene figurando el activo y competente médico don Pedro José Hidalgo Martínez, ha remitido con fecha 10 y 11 del corriente, la cantidad de treinta pesetas por giro postal a cada uno de los soldados, hijos de este pueblo, que prestan su servicio militar en nuestras posesiones de Africa; cuya cantidad, en total 800 pesetas, es fruto de distintos festejos celebrados en esta plaza de toros con dicha finalidad.

Atendiendo al deseo de varios señores de la rembrada [comisión] tenemos el gusto de hacer pública la anterior nota, por entender que la realización de estos actos, merecen con justicia el conocimiento y el aplauso de todos.

EL CORRESPONSAL

12-10-25